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魏玉中--仿古也要创新 

2009-12-28 来源：中华玉网 作者： 阅读:  

     魏玉中，生于1950年代，河南镇平人，中国玉石雕刻大师。擅长器皿、仿古兽件的设计制

作。作品大气磅礴、天然浑成。 

  《中国玉雕---南阳名家名品》作者俞伟理访魏玉中先生 

    采访拾记 

    俞伟理： 

     一.你从事器皿件的创作有多少年了？有没有形成自己的风格？ 

  魏玉中： 

    我做器皿已经30多年。在南阳，器皿件一类的东西都叫“素活”，我以做素活为主。做一般

器皿件用的材料，我选岫玉、独山玉，也有和田玉、新疆青玉等。除了一般器皿件，我也做些仿

古件，而且是仿青铜器造型。。青铜器被认为是艺术品里的国粹，独山玉就不适宜用来仿制它，

因为大的独山玉往往有裂纹，仿青铜器的制作对材料的要求相当高，基本上都不允许有裂纹，也

不能有脏、有其它毛病，所以，仿青铜器时，我选用的基本上都以和田山料玉为主。 

    讲到个人风格，做为做器皿件的我，在器皿件的创作上可能会反映出自己的一些风格，而且

我的仿古主要仿明清两代的器形。早年我都自己亲手制作，1986年开始改成以设计为主。对我来

说，从事玉雕创作，必须先了解中国的文化，了解市场上的需求，这样才有可能做出合乎时代的

东西。而且，你还要有创新，要推出新的造型。所以这些年来，我的创作基本上都是在仿古的基

础上，加入个性化的元素，把我自己对玉文化的理解以及对器皿件造型的认识，融入设计当中。

做瓶或者做壶，我力求在造型上进行变化，在纹饰上加以创新，比如改用香草纹等等，但工艺

上，我仍强调采用过去的刀法一丝不苟地运作。 

    做了这么多年，虽说在制作和设计上一直追求变化，但回过头来看，以前做的东西仍然比较

简单，比较纯朴、素洁。随着玉雕业的发展，目前我做的东西也慢慢地丰富起来，作品上有了属

于自己的语言。今天，人家只要一看见我的东西，就会知道那是我的创作。 

    我做的器皿件，跟北京同行做的器皿件比较相似。扬州以山子雕著名，北京以器皿件见长。

我创作的器皿件比北京的器皿件又有变化，目前北京做的还是以传统为主，少有创新。我的风格

是将器形加以改变，纹饰加以变化，在传统的基础上融入了我自己的思想与激情。 

    二.南阳玉雕有什么特点？对“河南工”你怎么看？ 

    南阳玉雕的创作风格集合了全国玉雕的许多特点，因为在全国各个地方做玉雕的，我们南阳

人最多，大部分做玉雕的人都是从我们镇平走出去的，所以，南阳玉雕就有了不同的地方色彩。

在工艺上，南阳玉雕模仿上海的精雕细作比较多。 

    以往“河南工”之所以差，主要是当年从事玉器制作的人有很多农民，他们一边干农活一边
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做玉雕，没有经过专业培训，却又急于赚钱，所以制作质量差，那是必然的。而我们做的好东

西，市场上却不容易见到，因为大多被收藏者直接购买或收购了。这样流通的都是低档的东西，

流通在客观上起到了广泛宣传的作用，“河南工”在社会上很多人眼中，就几乎成为低档玉器和

制作质量之差的代名词。这对我们许多玉雕专业人员来说，显然不公正，但也怨怪不得，世界就

一直这么复杂，因为复杂，误解就在所难免。不过，现在这种状况已经改观了，因为有一大批做

玉雕的年轻人，他们不仅有想法，设计能力也很强，制作技艺也很高，因此，河南工的好东西越

来越多，被外界所认可，所称赞。笼罩在“河南工”头上的阴霾正在烟消云散。 

    我现在已经把手艺全部交给了自己的儿子。我的两个儿子现在也都是河南省的玉雕大师。他

们做的东西一点也不比我差，有的甚至于超过了我。这就证明，年轻的一代一定会创作出更精彩

的玉雕作品，让全国所有的玉器爱好者都能接受和欣赏。 

    三.你怎么评估自己作品的市场价格和收藏价值？ 

    我们镇平县就像是大的批发市场，所有卖出去的玉器，价格都很低。比如我的一个瓶子卖出

去也就是十几万元，10年前卖掉的，现在已经涨到100多万元了。我的作品一般不会卖给开店的

商家，基本上都是藏家直接来收购，全国各地都会有有人来找我。我记忆中，卖得最贵的一件东

西是“天工奖”得奖作品，人家直接以400万元的价格拿去收藏了。 

    由于我做器皿的材料基本上都在镇平当地购买，每年在材料上差不多要花100多万元，而且

大部分都是赌料。赌料的风险相当大，有时候亏得很厉害，几十万的材料开出来，可能一下子就

没有了，那就只能做小件，比如小碗小勺之类的小件器皿件。所以要说自己作品的市场价格，实

际上并不是很高，但我毕竟只卖给直接收藏的人，所以，作品的收藏价值已经是客观存在。尤其

是我比较偏爱白玉和翡翠，虽然各种玉料都做，但基本上只做相对高档的材料，作品的升值空间

也因此更大。 

    四.你认为独山玉会走向全国吗？ 

    独山玉走出河南是可能的，因为他很有特色，颜色特别丰富，属于比较稀有的材料，所以，

将来市场上会越来越多的看到。独山玉作为中国四大名玉之一，要为将来的市场争取一定的地

位，就得在宣传上下功夫，让大家都能看到这种玉种，都能认识到它的特殊性，那样，收藏价值

就会不断上升。我在北京见过 

不少人收藏独山玉，虽然上海等地认识独山玉的不多，但北方人毕竟在慢慢开始接受独山玉了。 

    有些人以前做独山玉，现在改做翡翠或者白玉，主要是经济上的原因。说到底，做独山玉赚

到钱的不多，那种材料价格比较便宜。所以赚不到什么钱。而做其它好的材料，利润空间就比较

大。只是现在镇平年轻的一代都很不简单，做的作品越来越好。我们这一辈人的设计能力已经越

来越赶不上他们年轻人了，可以这么说，全国玉雕做得很好的人才，还是我们镇平的多，只是其

中很多人离开镇平，到别的地方发展自己的事业。 

    现在，上海和扬州的河南人，他们做的东西以当地特色为主。而在其他地方的河南人，他们

做的东西仍然带着我们南阳玉雕的影子。我曾经有一件作品被一个朋友看见了，他不相信是河南

人做的。这种现象的存在，对我们来说是没办法的，而且很难改变。但如果我们走出去的人都能

以优秀的独山玉作品来显示最好的工艺，那么独山玉走向全国就会完全成为一种可能。 
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